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Manes: a Napoli gli arresti dovevano essere 300 

L' ESPLOSIVA DEPOSIZIONE DEL VICECOMANDANTE DEI CARABINIERI 

«Fui escluso dalle riunioni convo-
cate dal comando delPArma dei ca-
rabinieri nel giugno-luglio 1964» 

Le liste per i mille e ottocento arre
sti vennero consegnate da Allavena, 
allora vicecomandante del SIFAR 

De Lorenzo fa il nome del capo di 
S. M., gen. Rossi: «presume» che 
sia venuto da lui l'ordine delle liste 

Udlenza decisive al processo 
De Lorenzo-L'Espresso. II ge
nerate Giorgio Manes, viceco
mandante dell'Arma dei cara-
binieri, autore della relazione 
che dovrebbe essere ben nota 
al minlstro Tremellont, ha af-
fermato che. interrogando 11 
alti ufflclali. ha raggiunto la 
prova che la mattina del 26 
giugno 1964, a poche ore dal
le dimissioni del governo Mo
ra, vennero dlstribulte al capi 
di stato maggiore delle tre 
division! dei carabinieri liste 
dl persone da arrestare. Solo 
nell'Italia meridionale gli ar-

K restati avrebbero dovuto es
sere 300. 

Ma l'udienza non si esauri-
Bce nella deposizione del ge
nerate Manes, la cul inchlesta 
e stata acquisita agll attl. II 
presidente del Tribunate ha 
lnratti richlamato il generate 
Giovanni De Lorenzo, per muo-
vergll atcune contestazioni. 

II presidente e stato molto 
ehiaro: generate — ha detto 
In sostanza — lei ha affer-
mato che nel giugno-luglio del 
1964 non accadde nulla; si 
glustifichi. De Lorenzo, che 
pure non fe uomo da affoga-
re in un bicchlere d'acqua, 
ha avuto lunghl attimi di esi-
tazlone. Pol si e barrlcato 
neU'ultima trtncea: e vero, le 
Hste c'erano, ce le consegnb 
11 SIFAR, credo per ordine 
detto stato maggiore della Dl-
fesa: ma erano vecchie liste 
da agglornare. 

Chi, a questo punto, pub 
credere a De Lorenzo? II pre
sidente ha commentator « Ho 
capito, nelle liste dovevano 
essere camblati gli indirlzzl e 
eliminatl I nomt delle perso
ne decedute ». 

Ecco l'udienza, battuta per 
battuta. 

Aw. CRISAFULLI (patrono 
di De Lorenzo) — Chiedo che 
venga richlamato davanti ai 
giudici Timputato Lino Jan-
nuzzl e che gli venga chlesto 
quando ha vlsto il generale 
Manes. 

PRESIDENTE — Venga 
Jannuzzi. 

JANNUZZI — Io non ho 
mai Incontrato 11 generale Ma
nes e non lo conosco neppure 
attraverso le fotografle. Ho 
parlato con lui una sola volta, 
per telefono. Cib avvenne 
qualche giorno dopo 11 26 set-
tembre, data nella quale il 
ministro Tremellont aveva di-
chiarato. davanti alia Commis-
sione dlfesa del Senato. che 
da accurate Indaginl nulla era 
emerso a carlco dl apparte-
nentt alle Forze Annate. 
A me rlsultava, invece, che, 
fin dal mese di luglio, 11 ge
nerale Manes aveva interro
gate un certo numero di uf
ficiali, i quali gli avevano det
to la verita. Sapendo lo qua
le era la verita, mi meravi-
glial per quanto affermato 
dal ministro Tremeltonl. Ml 
permisl di telefonargli per 
avere splegazioni e sollecltare 
un incontro. II generale Manes 
ml rispose che. proprio per
che aveva condotto le inda
ginl e per 1 risultati dl esse. 
che aveva trasmesso ai su
perior! gerarchici. non inten-
deva darml ulterior! splega
zioni ne incontrarml. 

Aw. CRISAFULLI — II ge
nerate Manes le dlsse dl aver 
raggiunto risultati positivi? 

JANNUZZI — Fui lo a di
re al generale Manes che sa-
pevo che egli aveva raggiunto 
del risultati positivi. 

Aw. CRISAFULLI — Negll 
articoli dell'Esprcsso. lei ha 
fatto riferimento a due colon-
nelll e due general!. Finora 
sono scesi in campo solo due 
eolonnelli e un generale. Chi 
e 11 secondo generale? 

JANNUZZI — Io ho fatto 
riferimento a un solo gene
rale. senza fame U nome. SI 
tratta del generale Gaspart, 
11 quale e gia stato interro-
gato dal Tribunate. 

PRESIDENTE — II genera
le di cui si parla negll arti-
eoli e dunque sempre lo 
stesso. 

JANNUZZI — SI. Ho parla
to anche del generale Manes, 
perche egll. pur essendo vice
comandante deirArma, era 
stato stranamente tenuto sem
pre all'oscuro dl tutto... 

Aw. CRISAFULLI — Negll 
•rticoll non si accenna affat-
to a questo episodio. 

A w . LIUZZI (difensore del-
VEspresso) — Insomma che 
cosa volete? State cercando 
solo dl perdere tempo. E* Inu
tile che cerchiate dl allon-
tanare il momento in cul 11 
generale Manes dovra de-
porre. 

Aw. CRISAFULLI — Noi 
dobbiamo conoscere 1 noml 
degli informatori! 

A w . LIUZZI — E chl lo ha 
detto? Comunque 11 generale 
Manes non si e mai incon
trato con Jannuzzi e non gli 
ha fomito alcuna informa-
zione. 

PRESIDENTE — Stiamo 
perdendo minuti preziosi. E' 
ora dl ascoltare il generale 
Giorgio Manes. 

II vicecomandante deirAr
ma dei carabinieri e stato 
lntrodotto in aula ed ha ri-
sposto subito a una serie di 
domande. 

PRESIDENTE — E* vero 
che e stato tenuto all'oscuro 
di riunioni awenute presso 
11 comando generale dell'Ar-
ma? Vogliamo anche sapere 
se ha condotto un'indagine sui 
fattl dei quali si discute In 
questo processo. Risponda, 
tenendo presente il segreto 
mihtare ed eventuall segreti 
politlcl. 

MANES — La sera del 18 
io scorso, vennl chlama-

comanrtante generale 

dell'Arma del carabinieri, Ci-
glieri, il quale, in relazione 
a un articolo pubblicato dal 
settimanale L'Espresso, in cul 
si parlava di due eolonnelli 
che avevano fatto delle con-
fidenze al giornalista Jannuz
zi, ml ordinb di condurre del
le indagini al fine di indivi
d u a l i due ufficiali. La mat
tina successiva il generale Ci-
glierl ml fece pervenire un 
ordine scritto In riferimento 
a quanto mi aveva comunica-
to il giorno prima. La mia 
attenzione fu rivolta a coloro 
che, nel giugno-luglio 1964, 
avevano ricoperto posti tall 
per cui dovevano essere in 
grado di darmi notlzie. Inter-
rogal numerosi eolonnelli, uno 
dei quali e ora generale, e 
un tenente colonnello. 

Aw. CRISAFULLI — Ci vuol 
dire se fece un'indagine per 
accertare anche l'identita del 
generale dl cul si parla nel-
l'artlcolo? 

MANES — L'ordine non 
precisava se dovevo indivldua-
re anche questo generale. Do
vevo identificare gli ufficiali 
dell'Arma che avevano fatto 
le rivelazioni all'£spresso. In-
terrogal sette ufficiali, ai qua
li chiesi dlchlarazionl scritte, 
e altri quattro ufficiali, che 
mi nlascmrono una dichiara-
zione orate. Le sette dlchiara-
zioni scritte le allegai al rap-
porto da me oresentato al 
generale Ciglleri. 

PRESIDENTE — Ha una 
copia di questo rapporto? 

MANES — E' negli atti del-
l'ufficio. 

PRESIDENTE — Che cosa 
diceva nel rapporto? Anzi, rt-
ferisca prima i fatti del quali 
era a conoscenza precedente-
mente alto svolgimento della 
indagine. 

MANES — Circa pretese 
riunioni e in genere ai fatti 
esposti nell'articolo dello 
Espresso, nulla mi constava 
prima dell'inizio dell'indagine. 

Aw. CRISAFULLI — Una 
precisazione. Desidero sapere 
se le dichiarazioni sono state 
firmate all'atto in cui vennero 
rilasciate oppure se le ha com-
pilate lei e fatte sottoscrive-
re ai testi alcuni giorni dopo. 

II pubbtico mtnlstero si e 
alzato in piedl per opporsi 
alia domanda. Ma il presiden
te Caselta lo ha preceduto. 

PRESIDENTE — Non pongo 
la domanda, che non ha nulla 
a che vedere con il proces
so. Generale Manes, pub con-
tinuare. 

MANES ~ La mia indagi
ne non condusse all'identifica-
zione degli ufficiali che ave
vano fatto le rivelazioni alio 
Espresso, ma nel corso de
gli accertamenti vennero fuori 
delle circostanze gravi che do-
verosamente non potevo celare 
ai superior!. Data la gravita 
di queste circostanze e il fat
to che avevo notato delle per-
plessita da parte degli interro
gate come se quest! fossero 
sottoposti a pressionl, per 
evitare che in seguito potes-
sero ritrattare, richiesi dichia
razioni scritte. Chiusi la mia 
relazione manifestando varie 
perplcssita al mio superiore 
e chiesi istruzioni per conti-
nuare Pinchiesta in base agll 
element) che avevo raccolto. 

PRESIDENTE — Queste 1-
struzioni le furono fornite? 

MANES — Mai. Perclb non 
effettual altre indagini. 

PRESIDENTE — Quail so
no I risultati dell'inchiesta? 

MANES — Nella mia rela
zione erano puntualizzate le 
varie fasi dell'inchiesta: l'inca-
rico ricevuto, la procedure se-
guita. il risultato non positi-
vo, le interferenze notate nel 
corso delle indagini, la riser-
va di comunicare ulteriori ele
ment! e notizie, la richiesta 
di altre istruzioni. Sintetizzai 
poi in tre punti alcune circo
stanze emerse nel corso della 
inchiesta e che ritenevo di do-
ver portare a conoscenza dei 
miel superior!, pur esulando 
dagli stretti limiti deH'incari-
co ricevuto, Misi in rilievo: 
primo che element! del Sifar 
avevano proweduto a con-
segnare ai comandi deH'Arma 
liste da loro compilate... 

PRESIDENTE — Che liste 
erano? 

MANES — Liste di perso
ne da arrestare. Riprendo con 
11 secondo punto: tutto cib 
era awenuto all'insaputa de
gli organ! di pubblica sicu-
rezza, responsabili per legge 
dell'ordine pubblico; terzo, 
avevo accertato che. cosa in-
solita. erano stati tenuti al
l'oscuro di tutto alcuni ufficia
li deH'Arma. tra cui io stesso. 

PRESIDENTE — Quali uffi
ciali lnterrogb? 

MANES — Li indico in or
dine approssimaUvameme cro-
nologico. II colonnello Dalla 
Chiesa, il generale Picchiotti, 
il generale Zinza, il colonnel
lo Sottitettl, 11 generale Lepo-
re, il colonnello Bittoni, il ge
nerale Azzali. A costoro richie
si dichiarazioni scritte. Dal 
tenente colonnello Mingarelli, 
dal colonnello Palumbo, dal 
colonnello Mendola e dal co
ir wello Ferrari ebb! dichiara
zioni orall. 

PRESIDENTE — Per quan
to riguarda le dichiarazioni 
scritte, le leggeremo chieden 
do gli atti dell'inchiesta Ma
nes e gli allegatl. Per le di
chiarazioni orali. la preghia-

' mo di volercl rtferire^. 
Aw. PISAPIA (difensore del-

VEspressol — Gia che il teste 
e qui. e meglio che ci par-
li dl tutta la relazione. Alme-
no sommariamente, sarebbe 
opportuno conoscere le varie 
dichiarazioni e 1 risultati. 

PRESIDENTE — Va bene. 
n teste puo prosegulre. 

II generale Manes fotografato ieri nel corrldol del Palazzo di Giustizia. 

MANES — Dalle dichiara
zioni rese dagli ufficiali, mi e 
risultato confermato che il 26 
giugno del 1964 fu tenuta una 
riunione al comando generale 
dell'Arma. nell'ufficlo del gene
rale Picchiotti. Alia riunione 
parteciparono i capl di Sta
to maggiore delle tre divlslo-
ni e due ufficiali del Sifar, 
il colonnello Allavena e il te
nente colonnello Bianchl. 

PRESIDENTE — Sa se 1 
capi di Stato maggiore venne
ro convocatl apposltamente 
per quella riunione? 

MANES — Non sono In 
grado di precisare se si tro-
vavano occasionalmente a Ro
ma, o se erano stati convo-
cati appositamente. Mi risul-
ta altresl che altre riunioni 
sono state tenute nel giorni 
successivi presso ! comandi 
delle tre divisioni, a Roma, 
Milano e Napoli. 

PRESIDENTE — Chi le for-
nl la data del 26 giugno? 

MANES — E' stata da me 
ricostruita sulla base di pre
cis! riferimenti emersi dalla 
dichiarazlone del generale Zin-
za, il quale precisb che 11 25 
giugno, essendo in ferie, ap-
prese delta crisi di governo, 
che il giorno seguente rien-
trb a Milano, dove comanda-
va la tegione del carabinieri. 
e che il giorno 27 giugno 
partecipb alia riunione pres
so il comando della divisione. 

PRESIDENTE — Debbo ln-
sistere: e proprio certo che la 
riunione fu tenuta il 26 giu
gno? 

MANES — Ho ricostruito la 
data anche in base alle dichia
razioni del tenente colonnello 
Mingarelli. capo di Stato mag
giore della divisione di Mi
lano, il quale mi disse di es
sere stato a Roma il giorno 
prima della riunione tenutasi 
presso la divisione dl Milano 
e che dalla capitate aveva tele-
fonato al suo comandante. 11 
generale Markert. la sera stes-
sa del 26, perche preparasse 
la riunione per il giorno se
guente. 

Aw. CRISAFULLI — Abbia-
mo la prova che la riunione 
awenne il 27 giugno. 

Aw. LIUZZI — Allora la 
riunione e'e stata. Bene! Ne 
avevate sempre negato l'esl-
stenza. 

PRESIDENTE — Generate 
Manes, devo farle presente 
che il generale Picchiotti ha 
detto che la riunione ci fu il 
24 o il 25 giugno. Che cosa 
pub dire in proposito. 

MANES — Dalle dichiara
zioni degli ufficiali Interroga-
ti ho tratto dati tali da far-
mi fissare la riunione al 26 
giugno. 

PRESIDENTE — Le rlsulta 
che le liste dovevano essere 
consegnate alle singole divi
sion! dal cap! dl Stato mag
giore? 

MANES — Durante la rtu-
nione di Roma, il capo di 
Stato maggiore presso il co
mando generate deirArma. 
Picchiotti. disse al capi dl Sta
to maggiore delle tre divisio
ni che le liste delle persone 
da arrestare sarebbero state 
consegnate alle singole divisio
ni a cura del Sifar. 

PRESIDENTE — Chi erano 
le persone da arrestare? E 
quante erano? 

MANES — Non lo chiesi. 
perche sard andato oltre 1 li
miti della mia indagine. Pote
vo chiedere solo informazio-
ni che avessero un riferimen
to con le confldenze fatte al 
giornalisti. 

Aw. PISAPIA — Non lo 
chiese. d'accordo. ma qualche 
teste le ha parlato dl queste 
liste? 

MANES — n generale Zin
za ml disse che la Usta dl 
Milano comprendeva non ri-
cordo bene se 44 o 47 noml. 
II capo dl Stato maggiore del
la terza divisione, Dalla Chie
sa, testimonib che la Usta al
ia sua divisione, cbe opera 
nell'Italia meridionale e In 
SicUia, comprendeva circa 300 
nomlnatlvl. Quasi tutti gli uf
ficiali che interrogai mi dis-
eero cbe le persone dm arre

stare erano pericolose per l'or
dine pubblico e la sicurezza 
dello Stato e che alcune era-
no sospette di essere compro-
messe con lo spionaggio a fa-
vore di potenze straniere. 

Aw. LIUZZI — Le dissero 
che le liste comprendevano 
anche il nome di un generale? 

MANES — SI. Queste liste 
sembravano pluttosto vecchie. 
Tanto e vero che il generale 
il cul nome era nell'elenco 
era morto da alcuni anni. Si 
tratta di un generale di Bolo
gna, del quale non ricordo il 
nome. 

PRESIDENTE — Gil uffi
ciali che lei interrogb le dis
sero se furono prese altre ini-
ziative nel giugno-luglio 1964? 

MANES — No, non sono in 
grado di dire se furono adot-
tate altre iniziative o imparti-
ti altri ordini. Posso perb ri-
ferire che taluni ufficiali da 
me interrogati hanno precisa-
to che le liste delle persone da 
arrestare avrebbero dovuto es
sere messe in esecuzione dalle 
tre divisioni dell'Arma del 
carabinieri, per ordine del co
mando generale deirArma o 
dello Stato Maggiore... 

PRESIDENTE — SI riferi-
sce alio Stato Maggiore della 
Difesa? 

MANES — No. Siamo sem
pre nell'ambito deH'Arma dei 
carabinieri. Dunque l'ordine 
doveva venire o dal comando 
generale, o dallo Stato Maggio
re, o dal sottocapo di Stato 
Maggiore. sempre del carabi
nieri. 

Aw. PISAPIA — Ci fu qual-
cuno che parlb anche dl reclu-
tamento di milizia civile o di 
qualcosa del genere? 

MANES — No. Nessuno par-
lb di qualcosa del genere. 

PRESIDENTE — Vogliamo 
riesumare i fasci dl combat-
timento, awocato Pisapia? 

Aw. PISAPIA — Ci slamo 
andati molto vicinl... 

PRESIDENTE — Generale 
Manes, sa perche" le liste fu
rono consegnate dal Sifar? 

MANES — SI trattava dl 
una collaborazione direttiva 
con 11 Sifar. 

PRESIDENTE — Sa se la 
preDarazione delle liste fu una 
inlziativa del generate De Lo
renzo? 

MANES — In due o tre di
chiarazioni da me raccolte si 
fa riferimento al generale De 
Lorenzo. Egll ricevette nel 
suo ufficio i capi di Stato 
Maggiore delle tre divisioni e 
gli ufficiali del Sifar. De Lo

renzo. quindl. sapeva della pre-
senza degli ufficiali del Sifar 
al comando deirArma e 11 voi
le vedere. 

PRESIDENTE — Dl che co
sa si parlb durante la riunio
ne nell'ufficlo del generale De 
Lorenzo? 

MANES — In due delle di
chiarazioni scritte che ho rac
colto si fa un accenno al te
nors deirincontro. durato dat 
15 al 25 minuti. H generale 
De Lorenzo avrebbe fatto pre^ 
sente che la situazione era gra
ve. pesante. Avrebbe aggiunto 
che le liste sarebbero state 
consegnate dal Sifar. 

P.M. — D teste era a Roma 
nel giorni In cul si svolse la 
riunione con 1 cap! di Stato 
Maggiore. anche se non sape
va quello che aweniva? 

MANES — SI. ero presente. 
Del resto. D fatto pote* sfug-
girmi, data I'ampiezza dei l'o-
cali occupatl dal comando 
deirArma dei carabinieri. 

P.M. — Qualche giorno dopo 
fu aUontanato con un prete-
sto? 

MANES — n 2 o 3 luglio 
lasdal Roma per Milano per 
motivi dl servizio. Restal as-
sente una settimana. 

PRESIDENTE — Le fu af• 
fldata una mlssione tmportan-
te e tale da giustiflcare la sua 
partena da Roma? 

MANES— SI, era una mls
sione importante. 

P Jf. — La consegna dl que
ste' l iste fa messa in rela-
alone da coloro cbe paxlaro-
no con 11 iBBermto Uanea a 

una situazione generica dl pe-
ricolo pubblico, o ad una si
tuazione contingente? Cioe fu 
messa in relazione alia crisi 
di governo, o a una situazio
ne generale che poteva diven-
tare pericolosa? 

MANES — A mlo parere, le 
liste andavano poste in rela
zione alia situazione del mo
mento. 

PJH. — Al di fuori dell'in
chiesta, e in grado di forni-
re qualche chiarimento su 
quanto awenuto nel giugno-
luglio 1964? 

MANES — Non mi risulta 
altro, al di fuori di quanto 
emerso dairindagine. 

Aw. REALE (difensore del-
VEspresso) — Ci pub dire se 
gli ordini che dette il gene
rale Picchiotti venivano dal 
comandante generate? 

MANES — II generale Pic
chiotti non precisb se aveva 
ricevuto ordini dal generale 
De Lorenzo. 

Aw. LIUZZI — II generale 
Picchiotti ha dichiarato in u-
dienza di non averle riferito 
nulla a proposito delle liste 
perche il fatto non r*>ntra-
va nella sua competenza. E' 
vero? 

MANES — La verita e che 
non fui informato. Venn! te
nuto all'oscuro di tutto. Sul-

l'affermazione del generale Pic
chiotti ho da fare qualche ri-
serva. La legge assegna al vi
ce comandante il compito di 
sostituire il comandante ge
nerate deH'Arma in caso di 
sua assenza. Per questo riten-
go che fosse una necessita di 
fatto comunicarmi gli ordini 
che erano stati impartiti ai 
capi di Stato Maggiore delle 
tre divisioni. 

P. M. — Chi avrebbe dovu
to farle la comunicazione? 

MANES — II comandante ge
nerale dell'Arma. Non certo 
il capo di Stato Maggiore. Si 
trattava di un ordine esecu-
tivo. 

A w . LIUZZI — Prima del 
giugno del 1964 sono mai ac-
caduti fatti del genere? Cioe 
furono mai distribuite dal 
Sifar aIl'Arma dei carabinieri 
liste di persone da arrestare? 

MANES — Non e mai awe
nuto, per quanto e a mia co
noscenza. un fatto del genere. 

Aw. LIUZZI — Quindl mai, 
prima, erano state distribui
te le liste.... 

MANES — Assolutamente 
no. Solo in caso di guerra o 
nella imminenza dl un conflit-
to pub accadere che il Sifar 
solleciti la collaborazione dei 
comandi periferici per 1'esecu
zione di misure dl sicurez
za. In periodo di pace, per 
emergenze riguardanti l'ordi
ne pubblico, la competenza ad 
emettere misure cautelative 
spetta al ministro dell'Inter-
no, dal quale dipende, sotto 
questo aspptto l'Arma dei ca
rabinieri. Per legge. il Sifar 
deve procedere sempre con i 
propri mezzi. Esistono perb 
alcune disposizioni riservate. 
in base alle quali. quando i 
mezzi non sono sufficienti. per 

i raggiungere i propri conipiti 
istituzionali. pub sollecltare. 
sempre a livello dei comandi 
periferici, la collaborazione 
deH'Arma, la quale assume 
cosi compiti di polizia mili-
tare. 

Aw. LIUZZI — Furono sol-
levate obiezioni a proposito 
delle Hste dl proscrizione? 

MANES — Indagare su que
sto aspetto della vicenda non 
rientrava nei miei compiti. 

Aw. LIUZZI — Nessuno fra 
gli ufficiali che ricevettero le 
liste ebbe a fare obiezioni? 

MANES — II generale Zin-
za manifestb qualche perples-
sita. Ma. ripeto. non era que
sto che volevo sapere dai testi. 

Aw. CRISAFULLI — Pub 
escludere che il generale De 
Lorenzo le abbia mai parla
to delle liste? 

MANES — Non me ne par
lb mai. Delle liste non ho sa-
puto nulla fino all'lnchiesta. 

P. M. — Fra il luglio del 
1964 e l'inizio dell'inchiesta 
non ha saputo ugualmente 
nulla? 

MANES — No. Voglio for-
nire una spiegazione: nel co
mandi dell'Arma potrebbero 
anche essercl liste dl perso
ne pericolose, ma escludo di 
aver mai sanuto di liste prepa-
rate dal Sifar. 

PRESIDENTE — Alcuni te
sti hanno dichiarato che pri
ma o dopo il 1964 nei posti 
chiave dell'Arma sarebbero 
stati sistemati dal generale 
De Lorenzo alcuni element i 
provenienti dal Sifar. Si e 
detto anche che uno di que
st! abbia contemporaneamen-
te ricoperto due incarichi, uno 
presso il Sifar, l'altro pres
so il comando generale del
l'Arma. Pub dirci nulla in or
dine a quest! provvedimenti? 

MANES — Potrei conferma-
re quanto e stato gia detto, 
andhe se devo aggiungere che 
e diritto del comandante del
l'Arma trasferire ufficiali e 
sottufficiali. E' esatto che il 
generale De Lorenzo sistemb 
nell'Anna numerosi ufficiali 
provenienti dal Sifar, il che 
generb perplesslta, perche la 
iniziatlva poteva nuocere al-
1'equilibrio dell'Arma. Mentre 
slstemava quest! ufficiali, il ge
nerale De Lorenzo privb il vi
ce comandante deH'Arma di 
tutte le attribuzioni che per 
prassi decennale gli erano sta
te conferite dai predecessorl. 

Aw. PISAPIA — Ha potuto 
accertare quali ufficiali parte
ciparono alia riunione del giu
gno 1964? 

MANES — I noml sono in-
dicati in alcune delle dichia
razioni rilasciate. 

PISAPIA — Vi era anche II 
colonnello Filippi? 

MANES — Lo chiesi a uno 
solo dei testi. Mi disse di 
non ricordarlo, ma di essere 
quasi certo di poterlo esclude
re. So perb che delle liste fu
rono informati i comandanti 
di gruppo. II col. Filippi era 
comandante di gruppo a 
Roma. 

Terminata la deposizione del 
generale Manes, il pubblico 
ministero ha riproposto al 
Tribunale l'acquisizione della 
relazione del vicecomandante 
deirArma. I giudici, i quali 
in passato si erano riservati 
una decisione, hanno accolto 
immediatamente la richiesta, 
incaricando il tenente Anto

nio Varisco, comandante del 
carabinieri di Palazzo di Giu
stizia, di farsi consegnare co-
pie della relazione e degli al-
legati dal comando generale 
dell'Arma dei carabinieri. 

II Tribunale ha quindi ri
chlamato sulla pedana il ge
nerale Giovanni De Lorenzo. 
II querelante aveva chiesto di 
fare «alcune precisazioni ». 
Invece. ha dovuto rispondere 
a una serie di contestazioni. 
Ecco le battute del nuovo in-
terrogatorio del generale De 
Lorenzo. 

PRESIDENTE — Dopo aver 
ascoltato le testimonianze, de
vo porle necessariamente una 
domanda. Dunque, lei ha di
chiarato: «Non ho mai tra
smesso, ricevuto, utilizzato, o 
ordinato liste dl persone da 
arrestare... ». A questo punto, 
che cosa pub dirci? 

DE IX3RENZO — Nel mio 
interrogatorio non ho escluso 
che i carabinieri, come altri 
organ! dello Stato, possano te-
nere rubriche di persone so
spette... 

PUBBLICO MINISTERO — 
La domanda del presidente era 
molto chiara. Lei, generale, 
sta divagando. Che cosa e 
questa storia delle liste? 

DE LORENZO — II coman 
do del Sifar ml telefonb... 

PRESIDENTE — Chi sareb
be il comando del Sifar? Spie-
ghi meglio! 

DE LORENZO — Mi telefo
nb il generale Viggiani (mor
to qualche mese dopo - n.d.r.) 
allora comandante del Sifar. 
Disse: «Devono essere ag-
giornate le liste ». A mio av-
viso non era una cosa straor-
dinaria ne clamorosa. Cib av
venne il 27 giugno del 1964. 
Chiamai il generale Picchiotti 
e lo incaricai di provvedere. 
Egli convocb nella stessa mat
tina i tre capi di stato mag
giore delle divisioni dei ca
rabinieri, i quali almeno una 
volta a settimana si trovano 
a Roma. Alia riunione par
teciparono anche due ufficiali 
del Sifar, credo il colonnello 
Allavena e il tenente colon
nello Bianchi. Sono sicuro che 
cib awenne il giorno 27, e non 
prima, perche ho visto i fogli 
di viaggio dei capi di stato 
maggiore di Milano e Napoli. 
Quest! fogli sono presso I co
mandi di divisione. 

PRESIDENTE — Sta par-
lando ancora di liste di aggior-
namento. Io le ho chiesto 
notizie suite liste di arresto. 

DE LORENZO — Non esi-
stono. Sono solo macabre fan-
tasie. II comandante generale 
deH'Arma dei carabinieri ha 
dato solo l'ordine di aggior-
nare le liste e non di ese-
guire gli arresti delle persone 
in esse indicate. Tale disposi-
zione, evidentemente... natu-
ralmente... sara stata data al 
livello dei comandanti di di
visione, perche rientra nella 
prassi... 

PUBBLICO MINISTERO — 
Quale prassi? 

DE LORENZO — Avranno 
pensato, poiche ricevettero li
ste di persone pericolose, che 
avrebbe potuto giungere l'or
dine di arresto. 

PRESIDENTE — Anche il 
generale Picchiotti ha parla
to di ordini di arresto! 

DE LORENZO — Se lo ha 
detto, resta il fatto che da 
parte mia non ho mai dato 
un ordine del genere. Insisto: 
mai ho ordinato il fermo o Io 
arresto di persone. II generale 
Picchiotti ha dichiarato che le 
disposizioni di preparare gli 
arresti gli vennero trasmesse 
dai due ufficiali del Sifar. Co
storo evidentemente si riferi-
rono alia prassi. cioe a quel
lo che sarebbe potuto accade
re se fosse stata data attua-
zione alle liste. 

PUBBLICO MINISTERO — 
II generale Markert, coman
dante della prima divisione di 
Milano, dette l'ordine di pre-
disporre tutto per gli arresti. 

Fece preparare anche i lo-
cali... 

DE LORENZO — Se lo ha 
fatto, non e stato per mio or
dine. Non ho mai dato a Mar
kert, o ad altri, ordini del 
genere. Si tratta comunque di 
disposizioni conseguenziali... 

PRESIDENTE — Incontran-
dosi con i capl dl stato mag
giore, lei parlb di situazione 
politica delicata e pesante? 

DE LORENZO — No. Detti 
solo 1'incarico di agglornare 
le liste. Questi signori. cioe 
i tre capi di stato maggiore. 
vennero nel mio ufficio ac-
compagnati dal generale Pic
chiotti e io li pregai cli usare 
riservatezza, per non destare 
allarmi. La riunione durb in 
tutto tre o quattro minuti. 

PUBBLICO MINISTERO — 
Invitb i capi di stato mag-
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glore ad andare dal colonnel
lo Tuccari, capo dell'ufficio 
operazioni? 

DE LORENZO — Assoluta
mente no. Tuccari, nel suo 
campo, lavorava in proprio. 

Aw. LIUZZI (difensore del-
1"Espresso) — Secondo lei, 
l'aggiomamento delle liste e 
un fatto normale. Perche al
cuni testi, fra i quali alti uf
ficiali, hanno detto che nel 
luglio del 1964 ricevettero per 
la prima e ultima volta le 
liste? 

DE LORENZO — E' sem
pre esistita una collaborazio
ne fra il SIFAR e l'Arma dei 
carabinieri. 

PRESIDENTE — No, no. 
La domanda non e questa. 
L'awocato Liuzzi non parla 
di collaborazione ma di liste. 

DE LORENZO — II SIFAR 
e un organo direttivo di po
lizia militare e per disposi-
zione di legge pub dare or
dini ai carabinieri, a qual-
siasi livello. A me, ordini di 
quel genere vennero dati solo 
quella volta. 

PUBBLICO MINISTERO — 
Lei prima era comandante del 
SIFAR. In questa veste, ha 
mai dato ordini del genere? 

DE LORENZO — No. ma 
la norma e'era. 

PUBBLICO MINISTERO — 
Quali nomi contenevano le 
liste? 

DE LORENZO — Per quan
to ne so io, che non le ho 
viste, erano vecchie liste che 
gia si trovavano anche negli 
archivi dei centri periferici 
del controspionaggio. II SI
FAR le mandb di nuovo, per 
aggiomarle. 

PUBBLICO MINISTERO — 
II conto non toma. Se le li
ste erano gia negli uffici pe-
nfenci del controspionaggio, 
perche il SIFAR le mando? 

DE LORENZO — Per ag
giomarle, in quanto cib non 
era stato fatto da tempo. 

PUBBLICO MINISTERO — 
Quello che voglio sapere e 
perche sarebbero state tra
smesse dal SIFAR liste che 
i centri del controspionaggio 
gia possedevano. 

DE LORENZO — Per avere 
la sicurezza che sarebbero 
state aggiornate. Se il SIFAR 
avesse mandato la solita let-
tera, i- vari centri del contro
spionaggio se ne sarebbero 
potuti infischiare; invece. pro-
venendo le liste dal comando 
generale dell'Anna™ 

PUBBUCO MINISTERO — 
Come fa a sapere che le li
ste contenevano vecchl nomi. 
se non le ha lette? 

DE LORENZO — L"ho sa
puto in seguito. 

PUBBLICO MINISTERO — 
n comandante del SIFAR le 
dette un ordine o le rivolse 
un Invito In via amlchevole? 

DE LORENZO — Viggiani 
dlsse: « Ordine direttivo ». Ma 

l'ordine non veniva da Vig
giani, bensl dall'allora capo 
di stato maggiore della Di
fesa, generale Rossi. Cosi al
meno devo presumere. 

PUBBLICO MINISTERO — 
Voglio sapere se quello dl 
Viggiani era un ordine! 

I DE LORENZO — SI. in quel 
campo il comandante del Sifar, 
pur essendo di grado inferio-
re. poteva darmi degli ordini. 

AWOCATO REALE (difen
sore deWFspresso) — Ognl 
quanto tempi) vengono aggior
nate le hste9 

DE LORENZO — Bisogne-
rebbe chiederlo al Sifar. Ven
gono aggiornate a seconda del
la dilmenza di chi le tiene. 

PUBBLICO MINISTERO — 
Nella telefonata col generale 
Viggiani vi fu rirerimento ad 
una crisi di governo in atto, 
ad una situazione politica pe
sante? 

DE LORENZO — No. per-
che la situazione politica non 
si era ancora appesantita. 

PUBBLICO MINISTERO — 
Dell'ordine di attuazione. non 
sa nulla? 

DE LORENZO — Assoluta
mente no; non si fece nep
pure riferimento a ordini del 
genere. 

AWOCATO PISAPIA — Che 
cosa liitendc per aggiornamen-
to? Dalle hste, dovevano es
sere cancellati i nomi dal 
morti? O dovevano essere ag-
giunti nuovi nomi? 

DE LORENZO — Bisognava 
lavorare sui nomi esistenti, 
senza cercarne altri. 

PRESIDENTE — Quindl bi
sognava solo cambiare gli in-
dinzzi e eliminare i nomi del
le persone decedute. 

DE LORENZO — SI. 
PUBBLICO MINISTERO — 

Chiedo che venga contestata 
al generale De Lorenzo la dl-
chiarazione del generale Pic
chiotti. il quale ha parlato di 
un incontro awenuto il 24 o U 
25 giugno e ha riferito che lo 
stesso generale De Lorenzo 
disse che in alto loco si ave
vano preoccupazioni per la cri
si di governo e si temevano 
moti e sovvertimenti di 
piazza. 

DE LORENZO — Non ho 
mai detto simtli cose a Pic
chiotti. Solo successsvamente. 
quando egli mi chiese il per
che deiraggiornamento, gli ri-
sposi: « Ma, saranno stati un 
po' preoccupati... ». 

PUBBLICO MINISTERO — 
Quindi conferma ancora una 
volta che le liste non aveva
no alcun riferimento con la 
situazione politica delPepoca? 

DE LORENZO — SI. non 
avevano alcun riferimento. 

AWOCATO REALE — Chie
se a Viggiani il perche dell'ag-
giornamento? 

DE LORENZO — No. 
AWOCATO REALE — Non 

si sorprese per l'urgenza di 
tutta la questione? 

DE LORENZO — Non vi era 
alcuna urgenza, perche non vi 
era ne&sun dramma. II dram-
ma e nato adesso! 

PRESIDENTE — Per quale 
motivo ha tenuto segrete fi
nora, al tribunale, queste cir
costanze importanti? 

DE LORENZO — Per ragio-
ni di riservatezza. Queste co
se avrebbero dovuto restare 
riservate... Visto che tutti ne 
hanno parlato... 

AWOCATO PISAPIA — II 
generale De Lorenzo ha sem
pre negato. mai ha parlato 
di riservatezza. 

DE LORENZO — Ho nega
to di aver dtstribuito o rice
vuto hste, in relazione al col-
po di stato. con nomi di per-
sonahta politiche. 

AWOCATO PISAPIA — Che 
cosa pub sapere delle perso-
nahta politiche, se non ha 
letto le hste? 

PRESIDENTE — Passiamo 
ad un altro argomento. Alcuni 
testimoni hanno detto che vi 
e stata una degenerazione nel-
1'Anna dei carabinieri sotto il 
suo comando. 

DE LORENZO — Nessuna 
degenerazione. Non e vero 
che io abbia costituito la XI 
Bngata meccanizzata alia cbe-
tichella. Questa brigata fu 
formata con uomini e mezzi 
che gia erano in dotazione 
airArma. La Brigata era Inol-
tre prevista dal regolamento. 
Potrei dimostrarlo al tribu
nale, ma per errore ho pox-
tato solo il vecchio regola
mento. non quello modificato. 
Sono stato cnticato anche per 
la realizzazione della cent ra
le operativa. Essa e un orga
no tecnico sussidiario utiliz
zato anche in caso di cala
mity pubbliche. e fomito di 
circultl televisivl ed eUcotte-
ri collegati. 

PRESIDENTE — E* vero 
che continub ad avere in
fluenza sui SIFAR pur essen
do divenuto comandante ge
nerate deirArma dei carabi
nieri? 

DE LORENZO — E* falso 
anche questo. II SIFAR di
pende dal Capo dl stato mag
giore della Difesa. che all'epo-
ca era il generale Aldo Rossi. 
Non e neppure vero che uf-
flciall dei carabinieri gia in 
servizio al SIFAR abbiano 
occupato neH'Arma posti chia
ve. Ho portato dal SIFAR 
qualche ufficiale. la cul opera 
ha molto giovato all'Arma 
carabinieri. 

L'interrogatorio del . _. 
le De Lorenzo proeefuira oejej. 

Andrea Barberi 


